

EL RENACIMIENTO

DIARIO COMERCIAL Y DE INTERESES GENERALES FUNDADO EN 1914

APARTADO 43

Director y Propietario: ALEJANDRO J. BONILLA

TELÉFONO 34

AÑO V

CARTAGO, COSTA RICA, JUEVES 15 DE AGOSTO DE 1918

NUM. 217

CAFE MOLIDO RIVERA & Co.
Calidad Superior Cartago, Costa Rica
ENTERAMENTE
PURO
Garantizamos
la calidad

Luminosa Resurrección

De entre los escombros de la moral desgarrada por falta de temor religioso; temor ridiculizado en la escuela y en las cátedras; del seno de la corrupción física que ha muerto en la primavera de la vida las energías con que contaba el tan decantado progreso moderno; se yergue luminosa y esplendente como aurora de verano la inexorable justicia, la inviolable ley moral, volviendo por sí misma, por sus invulnerables fueros sin necesidad de ningún esfuerzo humano y sin los débiles arrimos de la venalidad judicial, del cohecho ni del interés rastrero y mesquino.

A la luz de aquel sol que se levanta sin que nadie lo pueda detener en su carrera, podemos observar los grandes monumentos del orgullo, terminando en punta, como las seculares pirámides de Egipto y cubiertos del verdoyo que apagó el esplendor de aquellos graníticos sillares en otro tiempo refrendados sobre los principios de la fe. Al brillo deslumbrador de aquel fuego de venganza observamos las reliquias del talento y de la voluntad honrada, aplastadas bajo las plantas de vergonzosos vicios al parecer domésticos y privados; pero en realidad públicos y bien sabidos de todos.

Sólo nos queda como recuerdo de antaño lo que debía quedarnos a falta de realidad; es decir, brillantes apariencias, seductora prosopopeya o para hablar a lo filósofo, *sepulcros blanqueados*.

El demasiado ornato exterior llevado hoy hasta el afeminamiento es, en decir de un ilustre moralista francés, la mejor y más elocuente prueba del inmenso vacío interior; vacío en el cerebro y vacío en el corazón.

Cuando el hombre no encuentra en su casa los bienes caudalosos que conociera en tiempo de sus mayores; cuando a la alegre servidumbre de los criados sucede el silencio de la muerte; cuando el hogar ya sin calor ni vida, abandonado y solitario comienza a desmoronarse dejando asomar la tristeza por doquiera: el

hijo no puede vivir en él, la vida se le hace horrorosamente insoportable y no hay otro remedio si no abandonarlo, salir a buscar afuera algo con qué hacer llevadera aquella amarga pena, aquel terrible dolor.

Tal sucede hoy: el hombre no encuentra dentro de sí mismo, en su propia casa, en su hogar, en su corazón ni en su alma otra cosa que ruinas, frío, soledad y silencio y entonces no hay otro remedio que salir de allí al exterior, al cuerpo, objeto inmediato, directo y sujeto a los sentidos y he aquí el *quid*, el *por qué* de tanto y tan refinado afeminamiento en el sexo masculino que al igual que el femenino, se acicala, empolva, talla y perfuma que es una maravilla y un porvenir, por supuesto. No faltan quienes digan que los tocadores serán parte integrante de colegio y las escuelas y se ha visto una hermana reñirle a su hermano por la mota. Júzguese por esto como estarán aquellas inteligencias y aquellos corazones y la gran esperanza que tenemos.

Pero volvamos a nuestro tema y con aquel preclaro escritor francés, concluyamos que el lujo refinado es elocuente prueba del vacío moral de nuestra sociedad y con esto quedará suficientemente probado nuestro avance, nuestra grandeza, el fruto de la moderna educación para honor y gloria de los preceptores de quienes es corona la actual generación.

La justicia y sus fueros son invulnerables; ella sola sin piedra ni palo se vengará y por la razón o la fuerza se hará sentir: o por la llenura del alma o por su vacío con el dominio de la materia, su azote vengador y terrible.

PASTILLAS RESTAURADORAS
del Dr. FRANKLIN
Marca **Velcas**
Lo mejor de lo mejor
PARA LA SANGRE Y LOS NERVIOS
De venta en Farmacias y Droguerías.

CERVECERIA TRAUBE

Pidan nuestros productos donde los Sres. Bianco & Co.,
nuestra AGENCIA en Cartago, y se convencerán
QUE SON LOS MEJORES

CERVEZAS: Doble, Lager, Estrella, Selecta
REFRESCOS: Kola, Limonada, Zarza, Cream-Soda

Pidan todos estos artículos,
pero que sean de **TRAUBE**

AGENCIA DEL BANCO DE COSTA RICA

al cuidado de RIVERA & Co.

(para Depósitos Judiciales solamente)

Despacho en el BAZAR DE CARTAGO

Horas de servicio entre semana:

de 8 a 11 a. m. y de 12.30 a 4 p. m.

La fiesta de ayer en la Escuela "Jesús Jiménez"

Como estaba anunciado, ayer se verificó la fiesta que con motivo de la entrega del Libro Conmemorativo del terremoto de El Salvador, llevóse a cabo en la Escuela "Jesús Jiménez". El Libro en cuestión fué obsequiado al señor Director don Federico Quesada de parte del señor Presidente de aquella República hermana, trayendo una dedicatoria especial.

Fuó comisionado para hacer la entrega, don Manuel Arribas, quien en el acto hizo uso de la palabra y colocó el Libro en manos del Director.

Con frases de agradecimiento correspondió el Director al obsequio, elogiando la hermana República y haciendo recuerdo de la catástrofe.

Se cantó el Himno Nacional y el de El Salvador. Luego siguieron cantos y recitaciones.

Asistieron a la fiesta el señor Inspector de Escuelas, don Rafael Cortín y todos los Directores de las Escuelas Centrales. La Banda Militar amenizó el acto, que resultó verdaderamente solemne. Ya tendremos oportunidad de ver este álbum y emitir nuestro criterio.

La función de esta noche en el Teatro Apolo

La Compañía Lírico-Dramática Nacional "El Esfuerzo" vendrá esta noche a dar una representación en el Teatro Apolo.

A la buena reputación, a la moralidad observada por la Compañía y el arte y gracia de los esforzados miembros de ella, no tenemos que agregar nada, cuando es ya bastante conocida en las representaciones que ha dado anteriormente.

Subirán a escena, la zarzuela dramática en un acto y tres cuadros, original de J. Pastor Robina y Manuel Penella, titulada: "Amor Ciego", terminando la función con la chistosa comedia de Antonio Ramos Martín, titulada: "La Real Gana"

"Amor Ciego" es seguro una de las mejores obras que da la Compañía; según los triunfos obtenidos en los teatros de San José cada vez que se ha anunciado; y "La Real Gana" es la comedia mejor escrita y más bien interpretada por los artistas que provocan el buen humor en el público.

Reina entusiasmo por asistir esta noche al Teatro para admirar una vez más la Compañía que se ha captado las simpatías del público.

Aprovechamos la oportunidad para asegurar al público que la Compañía no se ha disuelto y que ningún miembro se ha separado de ella; si es cierto que se presentaron ligeros disturbios, estos fueron arreglados por el activo Gerente señor Alberto Medina, quien ha colocado el nombre de la Compañía muy alto, por sus dotes artísticas y su experiencia en las tablas.

Se Vende Barato

un magnífico lote de puertas y ventanas usadas en perfecto buen estado y también por separado

Para informes y precios dirigirse a doña ISABEL S. v. de VOLIO.

7 Agosto.

ACADEMIA MERCANTIL

ARITMETICA—CORRESPONDENCIA—CONTABILIDAD

Profesor: SALOMON CASTRO

Informes: Jorge Zürcher, Cartago, C. R., 1918

Más equidad y menos conciencia errónea

No vuelan ni discurren con tan diligente afán ni con tanta voracidad los condóres americanos al rededor del insepulto cadáver a quien faltó caridad para ser entregado a sus hermanos, la podredumbre y los gusanos, según exclamaba el dolorido Patriarca de Idumea; como se arremolinan y agitan ciertas almas piadosas que unos llaman de *recua* y otros de *cofradía*, en torno del desgraciado que tuvo la flaqueza de ser sorprendido por alguna pasión violenta e inesperada y en la cual hubieran sucumbido hasta los santos del cielo si en tal ocasión se hubieran hallado; para *despellejarlo* incuamente y echar a los cuatro vientos a volar el honor y la reputación de un cristiano de quien se llaman hermanos y por quien dicen rogar en sus místicas oraciones.

Horrible, incuo sarcasmo del santo y dulce amor de Nuestro Señor Jesucristo a quien le echaron en cara su regalado afecto por todos los pecadores; su solicitud por buscar la salvación de las impuras meretrices sin ruborizarlas, su afán de perdonar las adúlteras, su predilección regalada por absolver criminales hasta querer morir al lado de ellos para enseñarles a los ladrones el arte de robarse el cielo después de haber vivido robando en la tierra. Vergonzoso y sucio simulacro el de aquellas almas que edifican el templo de la religión con el escándalo farisaico de las ajenas flaquezas, y que para mostrarse virtuosas necesitan del asombro y la admiración de la caída ajena, único termómetro con que pueden probar y medir la pureza de su corazón y la rectitud de su conciencia.

Menos mal si quienes así se recomiendan fueran justos y equitativos en sus escándalos; pero se vuelven ojos y lengua para ver la paja en

el ojo de su hermano y no la viga en el propio." en el de su casa.

Cae un infeliz, ¡qué digo! un sacerdote, y en la puerta del templo al entrar a orar y al salir después de haber comulgado, se arremolinan en el atrio y entre el sonar de los rosarios y las medallas, se escuchan aquellas lenguas piadosas, tintas en sangre divina, lanzando anatema inexorable, condenación eterna contra los pecadores.

Pero no es esto todo, con ser mucho. El escándalo ha de tomar proporciones gigantescas; al caído se lo debe despedazar del todo, de viaje y para siempre y el fallo ha de ser universal; y allá, y entonces, entre las voces femeninas, el acento autorizado de un varón santo, ojalá clérigo, para que nada falte y para que el *caritativo* rebaño se apacigüe: y ese acento no ha faltado jamás a lo menos en Cartago, la tierra por *excelencia* religiosa.

Lo hemos visto y lo vemos entre los elementos piadosos, entre aquellos a quienes no falta el sabroso pan de la palabra del Evangelio de Cristo. Ahora nos preguntamos: ¿eso es religión, eso es amor, eso es caridad? ¿Así lo quiere Dios; así lo manda Dios?

Por tales motivos y ante tales obras, no nos cansaremos de gritar con todas nuestras fuerzas: ¡menos fórmulas, menos mistiquería, más doctrina, más obras y sobre todo, menos conciencia errónea!



RINCON DE CURIOSIDADES

Las Peleas de Gallos

Nos cuenta Ricardo Palma en una de sus bellas tradiciones que allá por el año 1819 un noble de la ciudad de los virreyes, gran jugador de gallos, un día de grandes festividades en Lima, después de perder hasta el último maravedí, jugó su título de marqués, viniendo a quedar al fin plebeyo y sin dinero.

Nuestros abuelos, en medio de sus costumbres patriarcales y sencillas, fueron también muy aficionados a las peleas de gallos y aunque hubo una ley que las prohibió por considerarlas contrarias a la moral cristiana y a las buenas costumbres, ustedes saben que no hay nada más difícil que practicar la virtud y desechar un vicio, y los galleros del año 70 siguen siendo tan galleros como entonces y lo serán hasta que se mueran, transmitiendo su afición a los hijos en calidad de herencia de sangre.

Y aunque dicen que al cielo no entran galleros, me figuro que no son tan malos como los pintan, pues muchos hombres prominentes de antaño lo fueron, y lo son muchos de ogaño, si bien algunos tienen el vicio por tenerlos todos y porque no tenga el Diabolo por donde desecharlos, ni considero tan inmorales las lides de estos gladiadores de espólon y cresta, que caen en la arena "disimulando el dolor de la estocada."

Los gallos de buena casta, efectivamente, mueren con tanta gloria como cualquier luchador romano de los tiempos antiguos; y vencedores, los laureles del triunfo son para su dueño, el que les ha dado con soli-

cidad todos los días el trigo y el maíz, y los ha sacado en las mañanas a *rascarse* en el polvo, a pleno sol, hasta que está listo para la pelea.

En cambio, nada tan vergonzoso como un gallo que se *corre*. El jugador nunca le perdona la afrenta ni la pérdida de su dinero. Lo de menos es la tremenda cuchillada por donde se le escapa la vida al animal, que si hablara seguramente diría:

—¡Bárbaros! ¿Es justo acaso que pierda yo la vida porque Uds. se echen al bolsillo un poco de dinero que no es para mi provecho?

Y el jugador dirá:

—Todo gallo *jiro verde* es cobarde; cacarear sólo por una punzada en el jarrete... Lo mejor es torcerle el pescuezo.

Porque el hombre ha de ser siempre ingrato e injusto.

Hace poco tiempo estuve en una *cancha* de gallos, deseoso de presenciar un espectáculo nuevo para mí...

La *cancha* es un círculo formado de madera, de seis u ocho varas de diámetro, con una puertecita de entrada y una gradería para asiento de los espectadores, entre los que Ud. ve gentes de todas las condiciones, desde el pisaverde holgazán y el rico licencioso, hasta el palurdo más desvencijado.

Los gallos atados de sus *trabas*, cantan alegres formando una algarabía que aturde con la charla y las voces de los jugadores que esperan impacientes la primer pelea.

Entre tanto los *galleros* dentro de la *cancha*, tratan de convenir en las apuestas, queriendo cada cual llevar ventaja.

—A ver, señores,—dice uno—aquí tienen este *barbas encanijao*, que es

OCASION Se vende una máquina de coser, SINGER, nueva y de mesa, por las dos terceras partes de su valor. En esta oficina se podrá ver. Ag. 15

más ordinario que un polizonte.

—Pa ese *barbas*—dice otro jugador, poniendo al frente un gallo de muy buena estampa—este *chile* goli-lla anaranjada.

—¡Quite Ud., hombre, que no soy miopie ni tonto, ni quiero tirar el dinero! ¿No ve Ud. que ese es doble en tamaño?

—Son pelea, aunque diga Ud. lo contrario, que a *gorrón* nadie le gana. ¿Qué dice Ud., don Romualdo, usted que es hombre de conciencia?

El aludido es un señor muy serio, con aspecto de matón. Mira los dos gallos y después de un largo examen, exclama:

—Más *canillón* es el *chile*, pero tiene más cuerpo el *barbas*.

—Yo creo que son pelea—dice un tercero; pero si no les gusta aquí está este *carmelo* que es más valiente que don Pelayo aunque está *peleche*.

—Esos dos son pelea, exclama un señor que lleva un grueso bastón de guayacán, y que es uno de los galleros más conspicuos y mañosos.

—¿Cuáles, don Segismundo?

El *carmelo* con ese *paperas* de *Pelos*.

—¡Es una fiera!

—Es un *recobeco* de don Segismundo.

—¡Vaya Ud. al infierno, condenado!

—¡Que lo diga *Pelos*!

Interrumpe la charla un caballero que parece rico y de buena posición social, diciendo, mientras le quita la ceniza a un rico puro habano:

—No perdamos el tiempo diciendo tonterías, como si esto fuera el Congreso. Menos charla y a ver si le echan gallo a este *malatoba*.

—Para ese, el *carmelo*, y *amarre* con cincuenta pesos.

—¡Amarre!

—¡Ya va una pelea! gritan algunos con alegría manifiesta—y empiezan a cruzarse las apuestas mientras les ponen las navajas a los gallos, operación bastante delicada y que muy pocos galleros saben hacer con maestría.

—¡Voy cinco pesos al *carmelo*!

—¡Voy diez!

—Pago a Ud. los diez.

—¿A cual va Ud., joven?

—Voy al *malatoba* cinco pesos.

—¿Pone cinco a cuatro?

—Voy liso.

—Pagué los cinco.

—Voy a este! Voy al otro! Pago veinte! Pongo diez!

El demonio que entienda aquella barahunda!

Se oye al fin la voz del Juez.

—¡Cancha, señores, cancha!

Ya los combatientes están listos y los jugadores les hacen *prueba*, poniéndoles otro gallo al frente para ver si pelean e incitarlos a la lucha.

Libre ya el circo, y después de *careados*, quedan ambos luchadores mirándose de mala manera. El *carmelo* es un enemigo terrible, que tiene ya varios *alzos* o victorias, pero el *malatoba* es de muy buena estirpe y no lo asustan las bravatas del contrario que parece decirle, picando los granos de arena del suelo:

—¡En guardia, cobarde!

El *carmelo*, que es muy ladino, espera el ataque confiado en que puede zafar el bulto y contestar con un revuelo que siempre le ha salido bien; pero el *malatoba*, que es de muy pocos totolates, por no decir pulgas, se cuadra levantando con arrogancia la goli-lla, y le suelta dos tiros de a *parado*, que por poco lo saca de penas, si no anda listo el *carmelo*, que a su vez se va a fondo, hiriendo a su enemigo en la pechuga.

La sangre brota en abundancia; y mientras algunos jugadores maldicen su mala estrella, otros exclaman con alegría:

LAXOCONFITES

del Dr. Richards. El único laxante que no irrita. Tratamiento ideal para indigestión crónica combinándolos con las

PASTILLAS DEL Dr. RICHARDS

—¡Ganamos! ¡Está muerto el *malatoba*!

El dolor de la herida y la pérdida de sangre lo hacen vacilar. Todos esperaban verlo morder el polvo, pero reponiéndose un tanto, aguarda al *carmelo*, a pata firme; defendiéndose desesperadamente, se le libra de un golpe, de otro y, por fin, con dos tiros de suelo terribles hiere mortalmente a su enemigo.

La ansiedad se pinta en los semblantes... La victoria está dudosa; ambos gallos están echados en el suelo, casi sin vida, que se escapa lentamente por las anchas heridas...

—¡Vea el reloj, señor Juez!—grita una voz.

Hay que esperar cinco minutos para ponerlos a prueba.

Pasa un minuto, dos... El *carmelo* baja lentamente la cabeza; el *malatoba* todavía la tiene erguida...

—¡Ganamos, señor Juez,—grita el dueño del *malatoba* al ver que el otro ha *clavado pico*!

—¡Ganó!—dice el Juez!

Los espectadores hacen comentarios de las peripecias de la lucha.

A esta pelea siguió otra, de un *paperas* mal encarado y de un *chile* con fama de buen luchador y luego un *copetillo* midió sus armas con un *melcocho* más bravo que un boer.

Enseguida quedó pactada una pelea de *picada*, o sea lucha a espuela limpia. Estas peleas son como si dijéramos entre caballeros o gallos de la nobleza, muy apreciados por los buenos galleros, y a los que dan un cuidado esmeradísimo, pues del buen estado del gallo depende muchas veces el buen éxito.

Después que ambos pagadores alegaron cada uno razones y *cábulas* para llevar alguna ventaja, quedó convenida la pelea entre un gallo *gullina* herediano de buena casta y mucho tino, y un *chiricano patas amarillas* de muy malos antecedentes.

Todas las ventajas estaban por el *chiricano*, y cualquiera hubiera puesto doble a sencillo, pero era lo que decía el dueño del otro:

—Aunque lleve las ventajas el *chiricano*, lleva también enemigo ese *cuilmas* y no dormirá seguramente esta noche muy agusto en la estaca.

Estipuladas las condiciones de la pelea, con un *refresco* y *canillera*, y punteadas ya las espuelas, quedaron los combatientes mirándose con un recelo y por fin se atacaron con terrible furia y encarnizamiento, mientras los jugadores exclamaban:

—¡Buen golpe!

—¡Soberbio!

—¡Admirable revuelo!

—¡El *chiricano* está flojo!

—¡El herediano se pasa!

—¡Ya tiene un golpe en la cresta!

—¡Esta *tuerto* el *chiricano*!

El dueño de éste pidió *refresco* o sea tregua de cinco minutos a que cada jugada tiene derecho, salvo cuando se ha estipulado que la pelea sea a pura *candela*.

Estos cinco minutos los emplean en hacer que el gallo recobre las perdidas fuerzas, y al verlos con tan cariñosa solicitud curando las heridas del animal, limpiándole la sangre y dándole fricciones con una esponja empapada de alcohol, no puede uno menos de pensar:

—¡Grotesca manifestación de caridad para un animal que llevan a la gallera para que lo aporreen!

Pero es lo que dirán ellos:

—¡De todos modos... nacieron para la cazuela!

YOYO

(De Artículos Escogidos)

NOTICIAS POR CABLE

Ottawa 13.—Un telegrama de Steufanson, anuncia que uno de sus tenientes llamado Sterkersen, ha penetrado con sus exploradores hacia un millas al Norte de Alaska. Agrega Steufanson que si ese informe de su teniente es correcto, indica que ha llegado a un punto 75 millas más al Norte que cualquier otro.

La Haya, 13.—El Vorwetz diario socialista alemán pide al gobierno decir la verdad sobre la guerra. Las esperanzas de aquellos que desean guiar la nación en la guerra como si fuera un grupo de ignorantes niños mostrándoles una espléndida prospectiva en la batalla. Se han disipado. La paz afrecida muy próxima no ha llegado todavía. Otro diario alemán, el Neusch Zeitung dice que los acontecimientos entre el Avre y el Somme constituyen la primera seria derrota de Alemania.

Londres 13.—Americanos encuéntrase en los suburbios Bray, luchando continuamente por entrar a la ciudad. En general la línea ha tenido pocos cambios según los despachos hasta ayer noche; la batalla es terrible en toda la sección Norte del campo de batalla; al Sur los franceses no han llegado aun a la cúspide del Messif de Lassigny, cuya posesión obligaría al enemigo hacer una extensa retirada.

Amsterdam 13.—Con referencia al acesto de Lloyd George del hundimiento de 150 submarinos, el corresponsal en Berlín del Herald de Buseldorff dice: "podemos decir definitivamente que la campaña anti-submarina del enemigo no ha tenido semejante éxito".

Londres 13.—El Almirantazgo anuncia que fuerzas ligeras acompañadas de fuerzas aéreas reconociendo la costa occidental de Fisia, el domingo fueron fuertemente atacadas por fuerzas aéreas alemanas. Seis lanchas motores no regresaron. No hubo más pérdidas. Nuestras fuerzas aéreas atacaron un zepelín al Norte de Ameland, bajándolo en llamas.

París, 13.—Los alemanes oponen fuerte resistencia en la línea Chaulnes Roye Royon acumulando refuerzos. Los aliados preparan nuevos avances.

Amsterdam, 13.—Dice el Berliner Tageblatt que según aviso de Moscú un corresponsal allí considera muy seria la situación de gobierno de Soviet, agrega el ejército de Czechoslovaks, ha aumentado de 75 mil a 300 mil y diariamente es reforzado por serbios y cosacos contrarrevolucionarios.

Londres, 13.—Los franceses continuando su avance entre Avec y Oise tomaron Lechlevarin, la Exchange Telegraph, dice que despachos belgas llegados a Holanda dicen que tres Generales alemanes que mandaban cerca de Montdidier han sido arrestados por negligencia en el cumplimiento del deber y serán juzgados en consejo de guerra en San Quintín por alta traición.

Amsterdam, 13.—Despachos recibi-

dos de Kiev anuncian que Boris Danskio asesino de von Einchourn fué ejecutado el sábado.

Londres, 13.—Anuncia la Reuter que en la lucha de anteayer los franceses hicieron dos mil prisioneros y treinta cañones, ayer la lucha arreció debido a que Rupprecht lanza partes de sus desminuidas reservas a fin de atajar la retirada de los ejércitos de von Hutier y von Harwitz. Los prisioneros tomados en las últimas horas pertenecen a nuevas divisiones, bávaras y prusianas. La situación al Norte del Somme es un poco difícil todavía. Los alemanes con sus espaldas al río parece quieren defender el terreno alto al Sur del Etinehen, el cual amaneció esta mañana en manos aliadas.

Londres, 13.—Luchamos con éxito cerca del camino de Reye al Oriente de Feaquescourt y en la ribera Sur del Somme. Avanzamos nuestra línea todas estas localidades y tomamos prisioneros al Sur del Somme. Tomamos Proyart después de fuerte lucha. El enemigo perdió muchos prisioneros y numerosos muertos. La lucha continúa a la derecha. Los franco-británicos tomaron Desoges. Tropas británicas desembarcaron en Bladivostek y salieron para la línea de fuego.

New York, 13.—Nirton Lewis procurador general del Estado contestando Hast quien dice que sólo una vez encontró a Bolo cuando este visitó esta ciudad declara que declaraciones dadas por Chefeura y empleados tu-

AGUSTIN MONGE GUTIERREZ

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

y ex-Juez Civil de la Provincia de Cartago,

ha abierto su bufete en el local del Teatro Apolo, contiguo a la Funeraria de don Carlos Arias G., en donde atenderá con actividad y esmero los negocios judiciales que se le encomienden.



MALARIA

Fiebres y Calofrios

No permita que la enfermedad se le arraigne, cuando se le puede expulsar del sistema con

PAM-ALA

No contiene quinina, Arsenico o drogas peligrosas. Vence frecuentemente al Paludismo cuando fallan otras medicinas.

El Sr H. Hinnett, de Jacksonville, Calle No. 403, escribe: "La Pam-Ala me curó de Malaria que tuve por cinco meses. Es un medicamento excelente para calofrios y fiebres".

PAM-ALA

EN TODAS LAS DROGUERIAS

Davis & Lawrence Co., Cuidados, New York

La Empresa de
EL RENACIMIENTO

pone gratuitamente a disposición del señor Mayordomo General de la Parroquia de Cartago, don Miguel Valle M., un espacio en estas columnas Para que dé publicidad y anuncie las Fiestas en honor de la Virgen de Los Angeles, durante el mes de Agosto

SE VENDE un lote de terreno situado en la Calle del Ferrocarril, propio para construir una hermosa casa.—PRECIO BAJO.—Informes en la Oficina de Agencias y Comisiones de Bonilla & Granados.

vo entrevistas con el aventurero francés por lo menos seis veces ya de día ya de noche; las declaraciones también dicen que Derstorff visita a Mearst en su oficina de redacción y en su casa particular y una vez llegaron juntos Derstorff y Bolo.

Madrid, 13.—Monteverde, los comandantes allados y farando, el capitán Monte, los editores de la Epoca, el Imparcial, el Liberal y de la agencia Fabra salieron para Francia a visitar el frente americano.

Copenhague, 13.—La Exchange Telegraph dice de Estocolmo que el ministro británico allí entregó a ministro Filandes una nota diciendo que la Gran Bretaña no apoyará ningún partido revolucionario, no ayudará ningún ejército ruso que invada Finlandia ni ayudará ninguna guerra civil.

Cuartel General Británico. 13.—La línea de batalla de Norte a Sur, pasa cerca de Noricourt protegiendo Raincourt y Lichens que está definitivamente en manos nuestras. Se extiende hasta el occidente de Chaulmes por Chilly y de allí por Quecoure, Parvillers, Damery, Anderchy, Lechelle, Armancourt, Bancourt, Pohincours, Roye, Farnatze, Marcuil, Sansons, Auteval, uniéndose a la antigua línea de Revecourt.

MINISTRO

del Evangelio, D. Luis Gómez B., San Miguel 15, Sancti Spiritus, Cuba. Padecía de fuertes dolores de cabeza y otros males, consecuencia de la dispepsia. Se curó con las PASTILLAS DEL DR. RICHARDS.

Con motivo de ser hoy día feriado, nuestro periódico no visitará mañana a sus favorecedores

Clases de inglés en cuatro meses

Un competente y probado profesor de inglés, comenzará a dar clases de dicho idioma a precio módico y al alcance de los más pobres. Aprovechar la ocasión. Para informes entenderse en la Oficina de esta Redacción.

Agencia General de "Lustrola" en la Imprenta Bonilla; para pedidos pequeños o grandes del mejor betún.

LA MEJOR

MANTEQUILLA DE IRAZU
de **ARTURO VOLIO**
se vende en el acreditado establecimiento de
Juan Rafael Alfaro

Julio 11

SE VENDE

un yunque grande, tasado en ₡150, un yunque pequeño, tasado en ₡60; toda clase de herramienta pequeña, llaves fijas, llaves de cañería, llaves inglesas, martillos, limas, compases, desatornilladores, mazos, cinceles etc., etc., Un armario grande para hierros, otro pequeño, dos bancos para taller, dos gatas, dos tornillos para banco, una prensa grande, dos piedras esmeril con su aparato, una llave de cadena para tubo, un arco de sierra con siete cintas nuevas, un berbiquí carpintero, aceiteras para taller, tijera para hojalata, una catalina, un lote hierro dulce, un lote de hojalata, una tarraja de cañería, una prensa de cañería, un estuche de letras para marcar hierro, un motor de gasolina, una máquina de escribir, corta tubos, ratchet, un laminador de platería, y un motorcito juguete.

Para informes y bajísimos precios, ocurra a esta oficina.

CONTADOR MERCANTIL

con algunas horas desocupadas se ofrece para arreglar o llevar grandes o pequeñas

CONTABILIDADES

poniéndolas sobre bases modernas de SEGURIDAD, RAPIDEZ Y ECONOMIA

Solicite informe, etc. al APARTADO N.º 8. Ciudad.

GARANTIA ABSOLUTA

LUSTROLA

PRODUCE
MUCHO BRILLO
Sin Dañar el Cuero

EL MEJOR BETUN
EN COSTA RICA

De venta en todas partes

PRECIO POR CAJITA

20 cts. 30 cts. 40 cts.

En la Imprenta Bonilla, Cartago, se compran cajitas vacías.

CENIZA

En la IMPRENTA BONILLA se compra pagándola al mejor precio, siempre que sea de buena clase, rechazando aquella que sea arenosa.

EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA de CARLOS ARIAS G.

De esta fecha en adelante he resuelto dar gratis el servicio de coche fúnebre a todas las personas que compren en este establecimiento una caja cuyo valor no baje de 25 colones. - Los barrios circunvecinos participarán del mismo servicio, siempre que el precio de la caja no sea menor de 50 colones. - Cartago, 13 de julio de 1918.

En vista de que el Patrimonio de Pobres no puede dar como antes cajas mortuorias a los pobres, he resuelto vender las mismas cajas a ₡ 10-00 y cobro por el servicio de coche ₡ 5-00



DE TODO UN POCO

Para el próximo domingo prepara el Club Sport Hípico carreras notables, en las que tomarán parte bestias adelantadas y de gran valer. Correrán dos hijos del célebre caballo MENELIK de raza inglesa pura y que pertenecen a don Carlos López y a don Alberto Coto A. La carrera ha sido apostada en ₡ 500. El entusiasmo crece entre los propietarios de buenas bestias; muchos miembros están seleccionando y cuidando los caballos para el próximo domingo.

Están cazadas LA DORA de don Ismael Sáenz con EL VOLADOR de don José Joaquín Coto.

Para el siguiente domingo, llegarán también dos bestias de raza, de Línea Vieja, enviadas a don José Rossi para apostarlas.

Una súplica que por nuestro medio hacen los socios al público, es que se presencie el espectáculo desde el interior del Parque de el Cementerio para evitar aglomeraciones y desórdenes.

**

Ayer corría el rumor en esta ciudad de que la Compañía Nacional EL ESFUERZO por ciertos disgustos habiase disuelto y liquidado los haberes. De la Compañía se alejaron Medina, Montero y la señora Trejos y que se buscaría repuesto para no impedir el curso de las funciones. De lo anterior no tenemos certeza, al contrario, nos decían que había habido algún arreglo y que ninguno de sus miembros se había separado.

**

En San José han comenzado ya los ejercicios de los Boy-Scots, para presentar revista el próximo 15 de setiembre. El Instructor y Jefe es don Francisco Meléndez, quien en tiempo pasado tuvo a su cargo el cuerpo de Boy-Scots "Juan Rafael Mora."

**

Ha sido prohibida la exportación de azúcar y dulce en vista de la notable escasez de estos artículos. A propósito de dulce, es una barbaridad el precio a que se cotiza en esta; llegando a adquirir hasta ₡ 1.80 por atado, lo que ya es demasiado.

**

Para los días 17, 18 24 y 25 del presente mes se preparan en Turrialba suntuosas fiestas y rifas a beneficio de la Virgen de Los Angeles. Al efecto circularán en estos días los programas, en los cuales el Comité invita a todos los vecinos y les suplica cooperar en beneficio del Santuario.

**

CLUB DE EQUINACION—La primera excursión de este centro deportivo se realizará el domingo próximo. La cabalgata saldrá a las 8 de la mañana de esta ciudad, siendo el punto de reunión la casa de don Salomón Castro. El itinerario será el siguiente: Cartago, Arenilla, Tejar, Agua Caliente y Cartago.

Para incorporarse en esta nueva sociedad hay que entenderse con el Presidente de ella don Fernando J. Volio.

**

Para el domingo venidero se prepara una partida de Foot-Ball entre miembros de la "Sociedad Gimnástica Española" de San José y de la "Sociedad Atlético Cartaginesa."

El juego será de mucho interés por cuanto que tomarán parte los más adelantados jugadores de ambos centros.

**

Aún no se ha hecho nambramiento

La acreditada ZAPATERIA de APOLONIO BRENES Q.

avisa a su numerosa clientela que pronto se trasladará a la casa de propiedad de don Jorge Villafranca, antiguo local que ocupó la tienda de don Felipe Martín, frente al Mercado. Ag. 11

CUANDO USTED QUIERA

gastar su dinero con provecho para aprovisionar su despensa y atender a la indumentaria de su familia, dirijase a

LA COPA BLANCA y al BAZAR DE CARTAGO de RIVERA & Co.

Para estrenar

Se alquila una casa recientemente construida situada 100 VARAS AL NORTE DE LA ESTACION en esta ciudad. Bien cómoda para una familia de buen gusto. Para precio y pormenores entenderse con

Juan Samuda

EN EL MERCADO

Agosto 7

DR. JOSE M. ARIAS G. MEDICO VETERINARIO

Tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales en esta ciudad a donde ha trasladado su residencia.

DIRECCIÓN: 75 varas al Norte de la Fotografía de Sancho - CARTAGO

de Director de la Banda de esta ciudad. Plaza que permanece sin llenar desde la renuncia del maestro don Manuel J. Freer, quien con mejor provecho se dedica a las labores agrícolas. Entre tanto dirige los conciertos el Músico Mayor.

**

El año entrante serán suprimidas 45 becas en la Escuela Normal, de las 95 que actualmente están extendidas a los alumnos. De suerte que son muchos los alumnos y alumnas que se verán precisados a abandonar el Plantel y a truncar su derrotero en el campo de la enseñanza. Indudablemente que se presentará una dificultad al elegir las 50 becas que quedan y es muy posible que se saquen a la suerte entre todos los estudiantes dedicados.

**

Un medio seguro para curar los calambres, diarrea y dicentería es tomar el PAINKILLER. Esta medicina ha mantenido su reputación por más de sesenta años. Rehuse todo sustituto. No hay más PAINKILLER que el de PERRY DAVIS.

**

Se desea comprar una parejita de conejos jóvenes, blancos o pintados, para cria. Informes en esta oficina.

Un ejemplar monstruo de la raza cerdosa

Hace quince días compró don Guillermo Rojas A., un cerdo inmenso, deforme, que mide 2 metros de largo y 1 metro 15 centímetros de alto; pesa 325 kilos y sólo tiene 20 meses de edad.

La curiosidad en el público es notoria y por la casa del señor Rojas han desfilado multitud de personas, entre ellas varios ganaderos, quienes admiran el fenomenal cuerpo de aquel hermoso marrano y el cuidado de sus anteriores dueños en la selección del ejemplar. Vale la pena conocer este cerdo que seguramente se exhibirá en la Exposición del 15 de setiembre próximo.

"EL RENACIMIENTO"

DIARIO COMERCIAL Y DE INTERESES GENERALES, FUNDADO EN 1914

Director y Propietario: ALEJANDRO J. BONILLA

Redactor y Administrador: ROGELIO GRANADOS CH.

Suscripción mensual ₡ 1-00

Número suelto " 0-10

" atrasado " 0-15

Avisos y comunicados nacionales

o extranjeros, precios convencionales.

La colaboración será solicitada.

No se devuelven originales.

Toda correspondencia debe dirigirse

al Administrador, apartado de correo

número 43, teléfono número 34.

Telégrafo: "RENACIMIENTO"

AGOSTO

15

JUEVES

Información
General

La Asunción de Nuestra Señora. (Patrona titular de la Iglesia de Barba y de Pacaca.) Santos Napoleón y Arnulfo y Santa Valeria.—FERIADO.

Efemerides: 1836.—Se proclama en Madrid la Constitución de 1812.

Orto aparente: 5 h. 50 m.

Ocaso aparente: 6 h. 17 m.

Duración del día: 12 horas 27 min.

de la noche: 11 " 33 "

Tiempo probable: lluvioso.

Pleamar (Puntarenas) 9.18 a. m. 9.43 y p. m.

NACIMIENTOS

María Mérida Isabel, de Darío Morúa y Elvira Barquero; Llano Grande. Basilio de Jesús, de Basilio Ramírez y Justa Tencio; San Francisco.

DEFUNCIONES

Encarnación Morales, 3 años; Los Angeles. María Cristina Guzmán; San Nicolás.

¡Fijarse bien!

Se compra material de oro en alhajas destruidas y piedras de brillante, perlas, rubíes y zafiros.

Informes en la Imprenta Bonilla

PARAGUAS de algodón y finos de seda para la gente *chic*, acaba de recibir

"LA COMPETENCIA"

de ANTONIO HERRERO N.,

(Lado Sur del Mercado)

Alt.

4931 Imp. Bonilla, Cartago

En la LIBRERIA BONILLA se venden velas de cera de varios tamaños